
Что  делать,  если  пропущены
сроки  вступления  в
наследство?

Оформить на себя полученную в наследство собственность бывает
непросто.  Для  многих  становится  проблемой  то,  что  им
неизвестен срок, во время которого они могут стать владельцами
имущества.

Возникают ситуации, когда сотрудник нотариата не правомочен
выдать  свидетельство  о  праве  на  наследство,  так  как
гражданином пропущен срок. Поэтому необходимо быть в курсе,
как грамотно составить заявление с просьбой восстановить срок
для принятия наследства.

Уважительные  причины  пропуска
сроков вступления в наследство
Для  того  чтобы  срок,  во  время  которого  можно  вступить  в
наследственные  права,  был  восстановлен,  необходимо  наличие
веских  причин.  Законодатель  не  составил  точного  списка
аргументов,  по  которым  причина  признается  заслуживающей
внимания, поэтому к каждой ситуации применяется индивидуальный
подход.

Из судебной практики можно сделать вывод, что наиболее часто
значимыми признаются нижеперечисленные факторы:

Гражданин не знал о том, что наследодатель скончался.
Чтобы  этот  факт  был  признан,  необходимы  надежные
аргументы:

Наследник и умерший член семьи не общались;
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Отсутствовала информация о наличии наследства;
Гражданину  не  было  известно,  где  находится
наследодатель.

Пропажа родственника без вести. У гражданина-наследника
не было информации о том, что наследодатель умер из-за
отъезда последнего по неизвестному адресу.
Лицо, претендующее на наследство, было госпитализировано
с серьезным заболеванием, или находилось в коматозном
состоянии.
Наследник находился за рубежом без возможности приехать
в Россию.
Гражданин пребывал в местах лишения свободы.

Нижеперечисленные причины не могут быть признаны вескими:

Недолгое, легкопротекающее заболевание.
Отсутствие  знаний  о  законодательстве  в  сфере
наследования.
Неинформированность  о  существовании  наследуемой
собственности.

Законодатель предусмотрел для не успевших вовремя заявить о
себе  наследникам  два  варианта  решения  вопроса  –  без
привлечения  судебных  органов  и  заявив  в  суд.  Необходимо
раскрыть суть этих методов.

Через суд

Из  названия  ясно,  что  необходимо  будет  направить  судье
заявление, используя исковой порядок.

В таком заявление должны быть данные:

Касающиеся наследодателя и наследников;
О том, каким способом осуществлялось наследование (через
закон или завещание);
О том, какая собственность наследуется;
Каковы были причины, из-за которых был пропущен срок.



Заявление должно содержать сформулированное требование к суду
– о возобновлении пропущенного срока, во время которого можно
принять наследство, и о признании права наследования. Образец
заявления можно скачать здесь.

Суть заключается в том, что судья войдет в положение заявителя
лишь тогда, когда поймет, что он допустил пропуск по веским
причинам. Законодатель предусматривает несколько заслуживающих
внимания обстоятельств, что не исключает появления иных, в
законе не отраженных.

В  первую  очередь  среди  таких  причин  называется  отсутствие
информации о том, что наследство открылось, в случае, когда
заявитель никак не мог ее получить, кроме того, учитываются
болезнь или отъезд в продолжительную командировку.

Заявитель  должен  будет  представить  документацию,
подтверждающую, что причины были действительно уважительными
(документ  о  лечении,  направление  в  командировку  с  места
трудоустройства). Если гражданин не был проинформирован, об
открывшемся наследстве и не мог быть извещен о нем, ему может
быть сложно достать подтверждающие бумаги. Лучше прибегнуть к
помощи юриста!

В случае, когда причины отпали не более, чем 6 месяцев назад
(гражданин  выписался  из  больницы,  получил  информацию  о
наследстве, закончилась командировка), заявление будет принято
и  рассмотрено  судьей.  Аргументация,  содержащаяся  в  исковом
заявлении будет досконально изучена, после чего будет решен
вопрос – удовлетворять ли требование о восстановлении срока.

Когда решение судьи обретет юридическую силу, необходимость в
обращении  к  сотрудникам  нотариата  отпадет.  Данный  документ
обладает  правоустанавливающими  функциями,  а  именно,
подтверждает  право  собственности  на  наследство.  С  ним
гражданин имеет право обратиться в регистрационный орган и
требовать изменения регистрационных данных.

Внесудебный способ
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Решение  вопроса  через  судебные  органы  отнимает  большое
количество времени, сил и денежных средств. Поэтому выбирать
такой путь стоит лишь в том случае, когда прийти к консенсусу
невозможно.

К примеру, когда права на имущество других наследников уже
оформлены, и отдавать новому претенденту его часть они не
собираются.

Однако если компромисс возможен, то отчего не выбрать этот
вариант?

От граждан, чьи права на наследство уже оформлены, потребуется
составленная в письменной форме бумага, в которой они выражают
свое согласие на то, чтобы еще один наследник получил право на
наследственное имущество.

Этот документ передается в нотариальную контору. После этого
на его основании свидетельство, которое было выдано ранее,
аннулируется, и выдается новый документ. В случае регистрации
права  на  собственность,  на  основании  этого  свидетельства
регистрационные данные будут изменены.

Составление заявления в суд совершает лично наследник, форма
его  может  быть  свободной.  Образец  заявления  можно  скачать
здесь.

Однако чтобы оно было оформлено надлежащим образом, следует
соблюдать нижеследующие правила:

Внести  сведения  о  личных  данных  заявителя  и
наследодателя;
Использовать максимально четкую формулировку. Необходимо
изложить  свое  требование  в  четких  и  конкретных
выражениях  –  требовать  восстановить  срок,  необходимый
для того, чтобы принять наследство;
Заявление  должно  содержать  все  данные,  касающиеся
наследства,  и  они  должны  соответствовать
действительности.
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Приняв от наследника заявление, судья рассматривает его. В
случае  если,  изучив  тщательным  образом  все  обстоятельства,
судья придет к выводу, что срок был пропущен по уважительным
причинам, то вопрос будет решен в пользу заявителя. Тогда он
будет иметь еще полгода для того, чтобы принять и оформить
наследственное имущество.

Но требование наследника может быть и не признано законным, а
основание для пропуска срока – веским.

На это могут быть следующие причины:

Гражданин не знал, в какой период он должен вступить в
свои права. Но неинформированность граждан не является
основанием  для  освобождения  их  от  негативного
результата;
Наследник отказался от своих прав. В случае, когда лицо
сначала не пожелало принять наследство путем отказа от
него, а затем пожелало повернуть процесс вспять, судья
не посчитает это основанием для продления срока.

В случае принятия судебного акта не в его пользу, гражданин-
наследник может подать возражение в вышестоящие инстанции. Но
данный процесс таит в себе массу сложностей, исходя из этого,
лучше воспользоваться услугами юриста.


